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Выпуск 348 
от 7 августа 2022 г. 

Вы дайте им есть

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВЫ ДАЙТЕ ИМ ЕСТЬ
Пред чудным насыщением пяти тысяч человек ученики Господни хотели, чтобы народ 

был отпущен, но Господь сказал им: «не нужно им идти, вы дайте им есть» (Мф.14:16, 
ср. Мк.6:37). Заучим это слово, и всякий раз, как враг будет внушать нам отказать прося-
щему, будем говорить от лица Господа: «не нужно им идти, вы дайте им есть» – и дадим, 
что найдется под рукою. Много отбивает враг охоты благотворить, внушая, что просящий, 
может быть, не стоит, чтоб ему подано было, а вот же Господь не разбирал достоинства воз-
лежащих: всех одинаково угостил, а, конечно, не все были одинаково Ему преданы; были, 
может быть, и такие, которые потом кричали: «распни!» (Лк.23:21, Мк.15:13–14, Ин.19:6, 
15). Таково и общее Божие промышление о нас: «Он повелевает солнцу Своему восходить 
над злыми и добрыми и посылает дождь на праведных и неправедных» (Мф.5:45). Если 
бы Господь помог нам хоть мало-мало быть «милосердыми, как Отец наш небесный ми-
лосерд!» (Лк.6:36).

Святитель Феофан Затворник 
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«Все воды земли стекаются в океан, и, 
может быть, океан служит началом для 
всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному испол-
нению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием 

и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, 
и несколько раз прочесть стих, чтобы ура-
зуметь силу его. А когда садишься читать 
или слушать читающего, помолись пре-
жде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь 
их, и исполнить волю Твою; потому что 
пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи 
мои, и уpазумeю чудеса, явленные зако-
ном Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя 
уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты 
сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 14, стихи 14-22)

14:14 И, выйдя, Иисус увидел множество 
людей и сжалился над ними, и исцелил 
больных их.
14:15 Когда же настал вечер, приступили к 
Нему ученики Его и сказали: место здесь 
пустынное и время уже позднее; отпусти 
народ, чтобы они пошли в селения и 
купили себе пищи.
14:16 Но Иисус сказал им: не нужно им 
идти, вы дайте им есть.
14:17 Они же говорят Ему: у нас здесь 
только пять хлебов и две рыбы.
14:18 Он сказал: принесите их Мне сюда.
14:19 И велел народу возлечь на траву и, 
взяв пять хлебов и две рыбы, воззрел на 
небо, благословил и, преломив, дал хлебы 
ученикам, а ученики народу.
14:20 И ели все и насытились; и набрали 
оставшихся кусков двенадцать коробов полных;
14:21 а евших было около пяти тысяч 
человек, кроме женщин и детей.
14:22 И тотчас понудил Иисус учеников Своих 
войти в лодку и отправиться прежде Его на 
другую сторону, пока Он отпустит народ.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога 

живаго, сподобивый мя недостойнаго 
Божественная Твоя словеса и глас Свя-
таго Евангелия Твоего слышати; сим 
убо Владычним Твоим гласом, укрепи 
мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя 
навета и злобы видимых и невидимых 
враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

МЫ И НАША ПИЩА
Вкушение пищи — это таинство. Не будет лишним об этом ещё раз вспом-

нить. Человек должен относиться к пище как к Божьему подарку. Есть вещи, 
характерные для современной городской культуры, но недопустимые для 
христиан.

Насыщение народов хлебами – 
важное событие земной жизни 

Христа
Сегодняшнее евангельское чтение 

посвящено насыщению Исусом Хри-
стом большого числа людей малым 
количеством пищи. Таких событий 
было два: насыщение четырёх тысяч 
человек семью хлебами и пяти ты-
сяч — пятью хлебами. Об этих собы-
тиях говорят все евангелисты (Мф. 
14, 14‒21; Мк. 6, 32‒44; Лк. 9, 10‒17; 
Ин. 6, 1‒15). 

Слово Божие должно распро-
страняться устно. Главный способ 
распространения Евангелия — это 
устная проповедь. Апостолы пропо-
ведовали устно, и люди слушали их. 
В книги Нового Завета вместилось 
гораздо меньше, чем они сказали. 
Евангелие от Иоанна заканчивается 
словами: если бы писать о том под-
робно, то, думаю, и самому миру не 
вместить бы написанных книг (Ин. 
21, 25). Появление книг новозавет-
ных — это знак постепенного оску-
дения источника проповедническо-
го. То есть людям уже приходилось 
читать, потому что не хватало жи-
вых свидетелей и не хватало устного 
научения. 

Иоанн Богослов, как говорит нам 
Священное Предание, прочёл уже 

существовавшие тексты, написан-
ные Матфеем, Марком и Лукой, 
и сказал своё авторитетное слово: 
здесь всё правильно. А потом создал 
своё Евангелие, где описал то, о чём 
не было сказано в первых трёх. У 
Иоанна мы встречаем длительные 
беседы с Никодимом, с самарянкой, 
слова Христа о Небесном Хлебе, Его 
чудные беседы о воскресении мёрт-
вых, Его предсмертную гефсиман-
скую первосвященническую молит-
ву, то есть сюжеты, которые нигде 
не повторяются у других евангели-
стов. А вот рассказ о насыщении ма-
лым числом хлебов большого чис-
ла людей есть у всех евангелистов, 
но Иоанн всё же посчитал нужным 
сказать о нём. Значит, событие это 
слишком важное, чтобы обойти его 
вниманием.

Господь – кормилец
Безусловно, насыщение хлебом 

большого количества людей — это 
признак того, что Христос — истин-
ный Мессия. Не зря евреи потом 
искали Его, чтобы сделать царём, 
ведь мессианство — это проявле-
ние милости к роду человеческому. 
Евреи ждали, что Мессия исцелит 
больных, воскресит мёртвых, утолит 
голод и прекратит войны. Он будет 
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миротворец, исцелитель, чудотво-
рец, кормилец и питатель. И Хри-
стос исполняет пророчества о Себе, 
Он кормит людей. Господь — наш 
истинный кормилец. 

Святитель Тихон Задонский ча-
сто и подолгу молился по ночам, 
его вопли были слышны за дверями 
кельи. Он взывал к Богу: «Господи, 
не оставь! Господи, помоги! Кор-
милец, пощади!» Он, в частности, 
называл Господа кормильцем, по-
тому что Бог действительно кормит 
всякую тварь. И трава, и пшеница, и 
любой другой злак растёт благода-
ря Божьей силе. Без Него ничего в 
мире не происходит. Он переживает 
о каждом человеке. Но это — лишь 
поверхность евангельского эпизода, 
читаемого сегодня. 

Умножение хлебов 
и таинство Евхаристии

Главное здесь то, что указывает 
нам на таинство Евхаристии. Ум-
ножение хлебов указывает нам на 
таинство Евхаристии, хлеб может 
быть земным, а может превращаться 
в небесный. Земной хлеб, принесён-
ный на литургию, превращается в 
небесный хлеб. Мы приносим на ли-
тургию плоды наших трудов — хлеб, 
испечённый из квасной муки пше-
ничной, белый и чистый, кладём 
его на престол. И по призыванию 
Духа Святого нам даётся такой по-
дарок — этот хлеб становится Телом 
Христовым, то есть земное делается 
небесным. Кроме того, есть третий 
момент. Я думаю, что это евангель-
ское чтение опять нас возвращает к 
мысли о том, как нужно есть. Нужно 
рассматривать нашу повседневную 
пищу как подарок Божий. 

Христос перед тем, как благосло-
вить эти хлебы, преломить их и дать 
ученикам, воззрел на небо. Это оз-
начает, братья и сёстры, что все мы 
перед тем, как вкушать пищу, долж-
ны смотреть на небо, то есть должны 
вспоминать, что всё это — Божье. У 
премудрого Соломона в книге Ек-
клесиаста есть такие слова: Не во 
власти человека и то благо, чтобы 
есть и пить и услаждать душу свою 
от труда своего. Я увидел, что и это — 
от руки Божией; потому что кто мо-
жет есть и кто может наслаждаться 
без Него? (Еккл. 2, 24‒25). 

Если мы едим, пьём и мы сыты, то 
это тоже — Его подарок. Поэтому, 
садясь за стол, мы должны пони-
мать, что мы садимся за раскрытую 
Божию ладонь. И это есть подарок, а 

за подарок нужно благодарить. Хри-
стос возвёл Свои очи на небо, и мы 
тоже должны поднимать свои очи на 
небо и приучиться крестить и себя, и 
пищу, говоря: «Господи, благослови 
эту еду!» — а по насыщении — благо-
дарить Господа. Этот обычай рань-
ше был повсеместным. 

Как ели в старину
В старину люди даже в трактирах 

обращали свой взгляд на святой об-
раз (да, образа и в трактирах были), 
осеняя себя крестом, и читали мо-
литву перед едой. Я читал одну исто-
рию про те времена, когда благоче-
стие уже исчезало в народе. Один 
крестьянин, будучи на ярмарке в го-
роде, зашёл пообедать в закусочную 
и, когда принесли заказ, он долго и 
истово молился. Крестьяне раньше 
ели, знаете, так не спеша, красиво, 
опрятно, помогая себе хлебушком, 
чтобы бороду не запачкать... Люди 
ели — как таинство совершали. Со-
временный мир жрёт и пьёт на ходу. 
Люди никогда так не ели. В Польше 
и у католиков, и у православных был 
обычай: разрезая буханку хлеба, 
надрезали сверху крест на хлебе, а 
потом уже первый кусок отрезали с 
молитвой. Люди понимали, что всё 
святое, всё — Божье... И вот, такой 
человек пришёл в трактир, помо-
лился, сел, плотно и красиво поел то, 
что ему принесли, потом встал и по-
благодарил Бога, помолился опять. 
А какие-то мужики сидят, пьют и 
смеются над ним: «У вас что, в де-
ревне все такие сумасшедшие? Все 
молятся вот так, как ты — до, после 
еды?» — «Нет, — говорит, — далеко 
не все. У нас есть ещё овцы, свиньи, 
козы и коровы. Они всего этого не 
делают. Они просто жуют то, что им 
насыпали». 

Пища это Божий подарок
Вкушение пищи — это таинство. 

Не будет лишним об этом ещё раз 
вспомнить. Человек должен отно-
ситься к пище как к Божьему по-
дарку. Есть вещи, характерные для 
современной городской культуры, 
но недопустимые для христиан. На-
пример, люди покупают так много 
продуктов, что не успевают съедать 
их, они пропадают, и их выбрасы-
вают. Это грешно. Может быть, ко-
нечно, благодаря этому свинству 
осуществляется какой-то Промысл 
Божий о бомжах. Но это всё равно 
неправильно. Если уж мы такие до-
брые, бомжей нужно кормить из рук 

в руки. 
И следует пересматривать своё до-

машнее хозяйство: если старое есть, 
новое покупать не надо. Надо съе-
дать то, что есть. И умная хозяйка 
приготовит что-нибудь вкусное из 
того, что осталось. Например, такое 
дорожайшее ресторанное блюдо — 
фондю. Оно состоит из сыра, белого 
вина и сухарей. Всего-навсего, себе-
стоимость копеечная! Раньше швей-
царские пастухи, уходя в горы, брали 
с собой кусок сыра, сухарь, баклажку 
с вином и спиртовку, чтобы разо-
греть себе еду. Они разогревали на 
спирту этот сыр, в него макали хле-
бушек и запивали вином. Это блюдо 
родилось от простоты, а сегодня пре-
вратилось во что-то такое эдакое. 

Человеку нужно приучить себя: 
например, есть сегодня гречка — ва-
рим гречку, и нечего выдумывать и 
бежать за мясом. Есть сегодня пер-
ловка — варим перловку. А умная 
хозяйка из топора суп сварит, она 
может приправить чем-то, подсо-
лить, поперчить, лечо какое-нибудь 
добавить — и уже вкусно, съел — и 
доволен. 

Будут есть, и не насытятся
Это очень важно, братья и сёстры, 

потому что, раз уж история течёт 
прямо, то мы неизбежно движем-
ся к временам антихристовым. Я не 
любитель говорить на эти темы, я 
сам раздражаюсь на кликуш, кото-
рые только об этом и трубят. Но об 
этих последних временах, когда че-
ловек окончательно испортится, у 
пророков говорится: Будут есть, и не 
насытятся; будут блудить, и не раз-
множатся (Ос. 4, 10). То есть похоть 
будет, но дети рождаться не будут, 
Бог не благословит на детей. И все 
будут есть, есть, с утра до вечера есть 
— и будут голодны. И эти вечно го-
лодные первыми и поклонятся Зве-
рю, потому что кто не имеет власти 
над своим чревом — тот раб. 

Каждый час необузданное чрево 
требует подпитки: что-то пожевать, 
что-то погрызть, и человек всё время 
ходит, ищет чего-то в холодильнике. 
Это — рабство животу, языку, чреву, 
гортани. Конечно, мы с вами долж-
ны быть хоть несколько свободны-
ми от прихотей своего чрева. Снова 
повторю то, что говорил уже, может 
быть, не раз: голод утоляется хле-
бом. Для того чтобы утолить голод, 
много не нужно. Нужен помидор, 
огурец, щепотка соли, стакан воды 
или кваса, нужен кусок хлеба, тот же 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 348 от 7 августа 2022 г.
4

кусок сыра, что-то простое. Всё, что 
выходит за эти пределы, — это уже 
поиск раздражителей для гортани и 
чрева. Это же касается и наших ис-
порченных детей. 

Взять чрево под контроль
Мы все с вами испортили своих 

детей мороженым, пирожными, чу-
па-чупсами и кока-колой. Мы ис-
портили их вкус, они не чувствуют 
простой пищи. Они охамели оттого, 
что не знают голода. Это маленькие 
наглецы, которые из нас же под ста-
рость будут кровь пить, потому что 
мы вырастили их неблагодарными, 
жадными, сластолюбивыми и не-
воздержанными. Голодный ребёнок 
должен есть хлеб: если он хлеба не 
ест — он не голоден. Не нужно по-
такать человеческому вкусу: хочу то, 
хочу это, хочу ещё вот это. Они, ко-
нечно, хотят сладкую вату, они, ко-
нечно, хотят всякие «сникерсы», но 
ведь не это спасает от голода…

Надо понимать, что мы живём в су-
масшедшее время. Неконтролируемо 
растёт потребление товаров. Потре-
битель хочет жрать с утра до вечера 
и меньше работать, и не трогайте его, 
потому что он такой великий, и не 
делайте ему замечаний. Вот портрет 
современного человека. Долго ли это 
будет продолжаться? Грянет гром, 
и всему придёт конец. Люди начнут 
есть трупы, которые будут лежать 
вокруг на улицах, причём сырые, не 
жаренные. Такое уже было в исто-
рии. Если выйти на улицу и сказать 
это людям, стоящим на трамвайной 
остановке, они решат, что я сумас-
шедший. И вы об этом никому не го-
ворите. Мы с вами беседуем об этом, 
потому что вы стоите на Литургии, вы 
хоть немного имеете в себе познание 
Божьих тайн, понимаете, что жизнь 
— не шутка. Чтобы отодвинуть эти 
страшные времена, нам нужно взять 
под контроль свой язык, своё чрево. 
Необходимо научиться быть благо-
дарными Богу и обходиться тем, что 
есть, и этому же учить своих детей. 

Голод —лучшая приправа
Вообще, есть такая замечательная 

английская пословица: голод —луч-
шая приправа. Всё вкусно, когда че-
ловек голоден. Когда он поработал и 
проголодался, ему всё всласть. Как 
говорится, сладок сон бедняка. А 
богатый от пресыщения своего во-
рочается на ложе и до утра не име-
ет покоя. Всё сладко в мире: сон — 
наслаждение, хлеб — наслаждение, 

труд — тоже наслаждение. Важно 
наслаждаться тем, что нужно. Как 
говорил блаженный Августин, вся 
беда человеческого рода в том, что 
мы пользуемся тем, чем нужно на-
слаждаться, а наслаждаемся тем, 
чем нужно пользоваться. 

Ты ломай, а Я умножу
Что ещё можно сказать о сегод-

няшнем евангельском чтении? Когда 
апостолы говорят, что люди голод-
ны, Господь велит им: «Вы дайте им 
есть», — и они отвечают: «У нас нет, у 
нас только пять хлебов». Данное чте-
ние, мне кажется, указывает также и 
на проповедь Евангелия. «Вы дайте 
им есть» — это призыв к апостолам, 
что они должны трудиться. Так Го-
сподь их заранее учил, что при всей 
своей человеческой скудости (ску-
ден сам по себе Пётр, скудны сами 
по себе и Андрей, и Иоанн, и Фома, 
и Варфоломей, ведь они — люди) 
они должны трудиться, а Бог приум-
ножит. Господь как бы говорит: вы 
дайте им малое, а Я умножу. Христос 
не Сам кормил народ. Он прелом-
лял, благословлял, давал апостолам, 
а они — народу. А пища всё умножа-
лась. И в этом я вижу призыв ко всем, 
кто занимается проповедью Слова 
Божьего. «Вы ломайте эти маленькие 
пять хлебушков, а Я умножу». Быва-
ет, думаешь: «Господи, что я могу, я 
ничего толком не знаю. Кого и чему 
я могу научить?» — «Ты ломай, а Я 
умножу». Понимаете? 

Когда Бог звал Моисея на пропо-
ведь, чтобы он евреев вывел из пле-
на египетского, Моисей говорил: «Я 
гугнив и несмыслен», — то есть не 
могу нормально разговаривать. И 
Господь сказал: «Ты иди, а Я всё сде-
лаю». — «Кто я такой, чтобы вывести 
народ Израиля?» — «Я с тобой буду». 
Совершенно верно, что не оскудеет 
рука дающего. По мере того, как да-
ёшь, резервуары наполняются, ещё 
больше даёшь — ещё больше напол-
няются. А кто удержал своё в себе, в 
том эта вода зацвела, загнила, и уже 
никому не нужна, даже тебе самому. 
Поэтому нужно трудиться, и Бог ум-
ножит наши труды. 

Остатков 12 коробов
Наконец, интересно, что когда 

люди ели, получилось 12 коробов 
остатка. Было количество, которое 
помещается в полах одежды одного 
человека, а 5 тысяч наелись, и остат-
ков осталось 12 коробов, по числу свя-
тых апостолов. Каждый из апостолов 

взял на плечи короб с объедками и 
нёс на себе вещественное доказатель-
ство всемогущества Иисуса Христа. 
В том числе, кстати, и Иуда. Он тоже 
нёс на себе короб с кусками хлеба, 
он видел, что Христос всесилен. Од-
нако, как вы видите, это не помеша-
ло Иуде стать предателем. Участие в 
таинствах и в чудесах ничего не га-
рантирует. Можно вымолить у Бога 
чудо, можно быть участником этого 
чуда, можно всей кожей ощущать Бо-
жественное присутствие. И всё-таки 
это не страхует нас от того, чтобы не 
соблазниться, не споткнуться, не из-
менить, не стать трусами, предателя-
ми или беглецами с поля боя. Это мы 
видим на примере Иуды благодаря 
сегодняшнему чтению. 

Будем бережны к каждому 
кусочку

Закругляя эту тему, я хотел бы, что-
бы мы пересмотрели своё отношение 
к земному хлебу, к простой пище. 
Апостол Павел сказал: Не духовное 
прежде, а душевное, потом духовное 
(1 Кор. 15, 46). Если мы не разберёмся 
с земными вещами, как мы сможем 
разобраться с вещами небесными? 
Как мы можем сейчас рассуждать 
о Святой Троице или о Страшном 
Суде, если не научились даже дое-
дать за собой, не выбрасывая пищу 
в мусорное ведро? Если мы в малом 
не можем быть верны, кто доверит 
нам большее? Поэтому сегодняшнее 
Евангелие — серьёзный урок нам, 
братья и сёстры, и будем благодарны 
Иисусу Христу и Его Святой Церкви 
за то, что мы можем об этом гово-
рить, рассуждать и исправлять свою 
жизнь. 

Я твёрдо верю, что человек, благо-
дарно относящийся к каждой крошке 
хлеба и каждой капле воды, от голода 
страдать не будет. А также верю в то, 
что от голода не будут страдать и его 
дети. А вот неблагодарный человек, 
бросающий в мусорник недожёван-
ный пирожок или выливающий в 
унитаз испорченный борщ, который 
недоели из-за того, что всего полно, 
— такому человеку Правосудный Бог 
может и голод послать. Или такую 
болезнь желудка, что ты потом ниче-
го уже съесть не сможешь. 

Поэтому, чтобы нам быть здоро-
выми, чтобы нам не знать, что такое 
недостаток хлеба, давайте сегодня 
будем бережны к каждому кусочку. И 
будем помнить, что всё это — от руки 
Божией. 

Протоиерей Андрей Ткачев
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О МОЛИТВЕ ИИСУСОВОЙ. БЕСЕДА 5. 

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспи-
тательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворитель-
ного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где 
отвечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может 
найти здесь ответы на интересующие темы.

Человек должен сам идти к Богу, он дол-
жен сделать выбор, потому что ему да-

рована свобода воли. Но путь этот крайне 
сложен и тернист, силы тьмы и собственные 
грехи человека будут постоянно мешать ему 
на нем. Человеческими силами пройти его 
невозможно. Поэтому так важна молитва. 
Иисусова молитва, наполненная евангель-
скими идеями покаяния и смирения, осо-
бенно может помочь на пути к Богу.

Нужно твердо понимать, что святое не 
соединяется с грешным. Некоторые, не 
раскаявшись в грехах, идут к причастию. 
Священник, который стоит с Чашей, спра-
шивает, исповедовались ли. Говорят «да», причаща-
ются, а зачем? Пытаются обмануть Бога? Вспомним 
слова апостола Павла: «всякий раз, когда вы едите 
хлеб сей и пьете чашу сию, смерть Господню возвеща-
ете, доколе Он придет. Посему, кто будет есть хлеб сей 
или пить чашу Господню недостойно, виновен будет 
против Тела и Крови Господней. Да испытывает же 
себя человек, и таким образом пусть ест от хлеба сего 
и пьет из чаши сей. Ибо, кто ест и пьет недостойно, тот 
ест и пьет осуждение себе, не рассуждая о Теле Господ-
нем. Оттого многие из вас немощны и больны и нема-
ло умирает. Ибо если бы мы судили сами себя, то не 
были бы судимы» (1 Кор. 11: 26-31).

Отнеситесь внимательно к этим словам апостола, в 
том числе последним, перекликающимся со словами 
из 50-го псалма: «Жертва Богу - дух сокрушенный; 
сердца сокрушенного и смиренного Ты не презришь, 
Боже» (ст. 19). Иисусова молитва наиболее удобна 
для развития покаянного чувства, она доступна и уни-
версальна. Она помогает нам начать поиск Царства 
Божия внутри нас. Мы говорили в одной из передач 
о посмертных мытарствах, как сложно пройти их че-
ловеку, имеющему грехи. А если человек в дни своей 
земной жизни нашел Царство Божие внутри себя, как, 
например, преподобный Серафим Саровский, то он 
мытарства прошел мгновенно. 

Мы помним евангельское повествование о молит-
ве Христа Спасителя в Гефсиманском саду накануне 
крестных страданий: «И, находясь в борении, прилеж-
нее молился, и был пот Его, как капли крови, падаю-
щие на землю» (Лк. 22: 44). Капли крови на лбу Госпо-
да Иисуса описаны только в Евангелии от Луки (в трех 
других канонических евангелиях капли кровавого 
пота на теле Христа во время Гефсиманского моления 

указаны не были). 
Упоминание кровавых капель именно Лукой свя-

занно с тем, что данный апостол был профессиональ-
ным врачом (Кол. 4: 14). Состояние, при котором пот 
смешивается с кровью и просачивается на неповре-
жденные участки кожи в виде жидкости розового или 
красного цвета, наблюдается в том числе при сильном 
психологическом напряжении. 

Во Христе Бог соединился не с каким-то конкретным 
человеком, но с каждым из нас - неважно, сильным 
или слабым, смелым или нет, и вот это моление в Геф-
симанском саду перед добровольным шагом навстречу 
ужасным страданиям и мучительной крестной смерти 
- это моление каждого из нас, каким оно должно быть: 
«Отче! о, если бы Ты благоволил пронести чашу сию 
мимо Меня! впрочем не Моя воля, но Твоя да будет» 
(Лк. 22: 42). Во Христе мы получаем для этого силу, 
и Бог никогда не дает нам испытаний, наши силы 
превыщающих. Поэтому еще и так важна Иисусова 
молитва - с ней мы обращаемся к Тому, Кто является 
источником нашего спасения, единство с Кем является 
смыслом жизни для каждого христианина.

Христос Спаситель показывает нам сложность и дра-
матизм земного пути человека и одновременно то, что 
пройти все его испытания должным образом возмож-
но. У каждого из нас много жизненных проблем, кото-
рые мы не знаем как правильно решить, есть сомне-
ния, страхи, соблазны. Поэтому так важно обращаться 
к Господу Иисусу Христу с покаянной молитвой. Ре-
комендую еще читать акафист Иисусу Сладчайшему. 
Нужно чаще исповедоваться и причащаться, жела-
тельно не реже, чем один раз в три недели. 

Продолжение следует
Иеромонах Михаил (Чепель)
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СЛУЧАЙ ЗА РОЖДЕСТВЕНСКИМ БОГОСЛУЖЕНИЕМ И 
ОТСТРАНЕНИЕ ЦАРСКОЙ СЕМЬИ ОТ ЦЕРКОВНЫХ СЛУЖБ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В этой и последующих статьях Константина Геннадьевича Капкова, руководителя научно-исторического отдела 
Николо-Сольбинского женского монастыря, будут раскрываться различные аспекты религиозной жизни Царской се-
мьи в заточении в Тобольске (1917–1918) и жизненный путь последнего духовника Царской семьи протоиерея Владимира 
Хлынова. Исследование построено на ранее неопубликованных источниках, в том числе архивах ФСБ, семейных архивах 
новомучеников, уникальной личной переписке и пр.

25 декабря, на праздник Рождества 
Христова, в Благовещенской церкви 
после литургии был отслужен моле-
бен чудотворной иконе «Знамение», 
привезенной в храм по распоряжению 
епископа Гермогена из Абалакского 
мужского монастыря. Во время рожде-
ственской службы произошло событие, 
вскоре серьезно повлиявшее на духов-
ное окормление Императорской семьи. 
Приведем свидетельства очевидцев. 

Пьер Жильяр вспоминал: «Праздник 
Рождества Христова, и мы отправляем-
ся в церковь. По указанию священника 
диакон провозгласил многолетие (мо-
литва о продлении дней Император-
ской фамилии). Это было неблагораз-
умно со стороны священника и могло 
только повлечь за собой репрессии. 
<…> Этот инцидент омрачил светлые 
впечатления, которые должны были 
сохранить об этом дне. Он окончился 
для нас новыми притеснениями, и над-
зор за нами стал еще более строгим».

Комендант губернаторского дома 
полковник Евгений Степанович Кобы-
линский впоследствии дал следующие 
показания следователю по убийству 
Царской семьи Николаю Алексеевичу 
Соколову: «Диакон [по указанию свя-
щенника Васильева] отхватил многоле-
тие Государю, Государыне <…> Солда-
ты, как услышали это, подняли ропот. 
Вот из-за этого пустячного, но совер-
шенно никому не нужного поступка о. 
Васильева и поднялась целая история. 
Солдаты стали бунтовать и вынесли 
решение: убить священника или, по 
крайней мере, арестовать его. Кое-как, 
с превеликим трудом, удалось угово-
рить их самим не предпринимать ни-
каких репрессивных мер, а подождать 
решения этого дела в Следственной 
комиссии. Епископ Гермоген тогда же 
услал о. Васильева в Абалакский мона-
стырь, пока не пройдет острота вопро-
са. Я поехал к нему и попросил дать 
другого священника. Был назначен со-
борный священник о. Хлынов.

Этот случай, во-первых, совершенно 
разладил мои отношения с солдата-
ми: они перестали доверять мне, и, как 
им не доказывал обратное, они стояли 
на своем: «А! Значит, когда на дому 

служба бывает, всегда их поминают». 
И постановили: в церковь совсем се-
мью не пускать. Пусть молятся дома, 
но каждый раз за богослужением дол-
жен присутствовать солдат. Едва мне 
удалось вырвать решение, чтобы семья 
посещала церковь хотя бы в двунаде-
сятые праздники. С решением же их, 
чтобы за домашними богослужениями 
присутствовал солдат, я бороться был 
бессилен». 

Назначение солдата при богослуже-
нии подтвердила и няня при Царских 
детях Александра Александровна Те-
глева: «После многолетия, провозгла-
шенного в церкви диаконом Их Вели-
чествам, солдаты перестали пускать Их 
в церковь. Богослужения совершались 
на дому, причем на богослужении при-
сутствовал представитель от солдат».

Почему священник Алексей Васи-
льев провозгласил это многолетие, од-
нозначно ответить сложно, вероятно, 
им руководило желание выделиться и/
или он был нетрезв.

Известно, что отец Алексей помогал 
Царской семье передачей «с воли» пи-
сем и продуктов, в том числе от Анны 
Александровны Вырубовой, но, к сожа-

лению, делал это едва ли не напоказ. 
Нередко он представлял себя окружа-
ющим связным Царской семьи с внеш-
ним миром, тогда как афишировать это 
не имело смысла. Помимо скандала с 
многолетием, еще долго муссировав-
шегося в Тобольске и дошедшего до 
Москвы, есть сведения, что отец Алек-
сей вселял в Царскую семью мысль об 
организации, готовящейся их освобо-
дить, — подпольном Братстве свято-
го Иоанна Тобольского. Следствие по 
убийству Царской семьи установило, 
что это была фикция, никаких органи-
заций, планировавших спасение Вен-
ценосцев, не существовало.

После отстранения священника Алек-
сея Васильева к Царской семье был 
определен протоиерей Владимир Хлы-
нов. Это назначение владыки Гермо-
гена выглядит весьма логичным: отец 
Владимир был первым белым священ-
ником епархии по должности, образо-
ванным и, очевидно, пастырем, тонко 
чувствовавшим трагизм ситуации. 

К.Г. Капков, руководитель 
научно-исторического отдела 

Николо-Сольбинского 
монастыря

Вид на домовую церковь из гостиной Императрицы Александры Федоровны. 1918
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СИЛА ПОМЫСЛА И 
ОБЛАДАНИЕ НАД НИМ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Мысль – энергия, отражающаяся на жизни 
всего монастыря

Вот о чем я хочу говорить сегодня: всякая мысль, отрица-
тельная или добрая, даже когда мы наедине в келье своей, 
есть энергия и сила, отражающаяся на жизни всего мона-
стыря. Когда мысль – положительная, когда это – горячая 
молитва друг за друга и каждого за всех и всех за каждого, 
тогда крепнут стены монастыря. И наоборот, когда мысли 
наши идут отрицательным путем и вместо любви мы осу-
ждаем брата нашего, тогда рождаются в стенах монастыря 
трещины и все разваливается.

Итак, «сподоби, Господи, в день сей без греха сохранитися 
нам», то есть не иметь ни одной греховной мысли.

Куда идут наши мысли?
Возьмем такой случай наших дней. Обретены были мощи 

святого Серафима Саровского. Полтора века назад он мо-
лился в пустыне на камне. И до сих пор его молитва действу-
ет. Отсюда, естественно, рождается в нас вопрос: куда идет 
каждая наша мысль? Каких пределов достигает она? – Го-
сподь говорит в Евангелии: «Небо и земля прейдут, слове-
са Мои не прейдут». Вот пример Серафима Саровского – он 
кричал к Богу только за себя самого: «Боже, милостив буди 
мне, грешному!», но по последствиям мы видим, что молит-
ва его имеет космические влияния на всю историю челове-
ческого бытия. Через сто пятьдесят лет и больше она про-
должает действовать и возбуждать в миллионах душ радость 
воскресения.

А куда идут наши мысли? – Вот, у Н. Гоголя есть повесть о 
старосветских помещиках, мысль которых не перешагивала 
через ограду их имения. А наша мысль – перешагивает ли 
пределы нашего монастыря? Или идет куда-то дальше пре-
делов и даже до беспредельности? Если мы осознаем важ-
ность факта нашего мышления, то, конечно, мы будем про-
водить нашу монашескую жизнь с большой осторожностью. 
Молитва Серафима – «Боже, милостив буди мне, грешно-
му!» – уже полтора века потрясает мир. Сколько людей хо-
тят носить его имя! А ведь он как будто бы боролся только за 
свое спасение: «Боже, милостив буди мне, грешному».

Другой пример: блаженный отец наш, великий старец Си-
луан. Он рыдал больше, чем за самого себя, молясь за всего 
Адама. Силуан пишет: «Когда я умру, то умолю Господа за 
весь христианский мир», и дальше: «Но, если я увижу Лицо 
Господа Бога Безначального, я забуду про мир», и опять: 
«Когда умру и явлюсь пред Лицо Христа, умолю Его за весь 
мир». Из этих слов вы видите, куда шла его мысль. И я не 
сомневаюсь, что энергия его молитвы так же отражается в 
космических судьбах всего мира, как отражалась молитва 
Серафима Саровского, Антония Великого или любого друго-
го святого. Ощущаем ли мы его энергию и мысль, идущую до 
последних пределов, или пропускаем это без внимания? По-
скольку человек создан по образу Бога-Абсолюта, то, как мы 
видим из примеров, которые я привел, человеческая мысль 
может идти страшно глубоко. Когда мы получаем благодать 

Духа Святого, то наше слово и мысль идут в беспредельность. 
А когда Бог оставляет нас с нашими силами, то вдруг наша 
мысль не идет никуда.

Одно из наиболее трагических событий в истории чело-
вечества: раскол христианства на различные исповедания. 
Наша Церковь учит об исхождении Святого Духа только 
от Отца, а на Западе говорят: «и от Сына!» – и веками мы 
разделены. Лично я предпочитаю нашу мысль и оставляю 
других мыслить, как они хотят. А наша мысль идет за преде-
лы бытия мира и говорит о том, КАК был Бог тогда, прежде 
создания мира, как исходил Дух Святой и как был Отец еди-
ным началом и Сына, и Святого Духа. В Евангелии от Иоан-
на мы читаем, что по воскресении Своем Господь дунул на 
учеников Своих и сказал: «Приимите Духа Святого». Больше 
того, можно сказать, что Дух Святой действует не только во 
Христе, но, вселившись во святых Своих, Он действует и в 
людях. Получается впечатление, что от такого человека, как 
Серафим Саровский или Силуан Афонский, исходят энер-
гия, действие, любовь Духа Святого. Но в Своем личном бы-
тии ипостасном Дух Святой исходит только от Отца. И это 
прежде создания мира.

Если мы остановимся на этих чертах человеческой мысли, 
то в повседневной жизни монашеской мы будем очень осто-
рожны с каждым движением нашего ума, с каждым движе-
нием нашего сердца. 

Об обладании над нашими помыслами 
для удержания ума в Боге

Совсем недавно некто из гостей мне сказал: «Вот, я прихо-
жу в храм, и совсем ненужные мысли – кто как одет, ходит 
или говорит и так далее – часто перебивают всю мою Литур-
гию». Человек образованный, воспитанный, однако не зна-
ет он монашеской науки борьбы с помыслом. И мы должны 
учиться этой борьбе до полного обладания нашим бытием. 
Но начинаем мы с самых малых вещей. Маленькие повсед-
невные работы ничего не требуют в плане умственном. Ко-
паем ли мы землю в саду, занимаемся ли писанием иконы 
или служим Литургию и так далее – наша мысль всегда 
пребывает в Боге. И тогда мысль освящает всю нашу жизнь. 
Мы поступили в школу, диплом которой мы получим после 
смерти, а не при жизни. В течение нашей жизни мы не до-
стигаем Абсолюта, но мы мыслим о Нем. И вот это – наша 
работа повседневная.

Если мы живем таким порядком, тогда каждый день для 
нас будет вырастанием и приготовлением к вечной жизни в 
Боге и с Богом. Так мы можем войти в дух монашества, что-
бы и нам быть подобными истинным монахам: прпп. Сера-
фиму, Сергию, Силуану Афонскому, Иоанну Лествичнику, 
Ефрему Сирину и другим прочим святым и апостолам. Если 
вы хотите укрепить стены монастыря, молитесь друг за друга 
и живите всех как одну семью. И таким путем мы поможем 
братьям нашим и сестрам, которые приходят к нам как гости 
и сомолитвенники.

Ответственность за наши мысли
Итак, пожалуйста, помните о величии и человеческого 

слова, не только Божественного, когда Господь сказал: «Да 
будет свет» и «бысть свет». Но также и про наше человече-
ское слово, когда оно попадает в русло слова Самого Христа, 
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ОГРАЖДЕНИЕ ДЕТЕЙ 
ОТ КНИГ МИРА

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

Вместе с заботой о подборе для детей хорошей ду-
ховно питающей литературы следует оберегать 

их от книг, могущих неблагоприятно повлиять на их 
души. Из литературы для детей младшего возраста 
следует обратить внимание на сказки. Есть много 
сказок и рассказов, где автор выводит бесов в шут-
ливом тоне (например, Гоголь). На первый взгляд — 
что особенно плохого может быть в таких сказках?

Диавол и его темные полчища — враги челове-
ка, по словам Самого Господа (Мф.13:28), и поэто-
му нельзя рисовать их детям в качестве глуповатых 
или смешных существ. При правильной духовной 
настроенности христианин должен быть всегда бди-
тельным против своего врага и не обманываться в 
отношении его силы, злобы, коварства. Прп. Сера-
фим говорил, что если бы благодать Божия не охра-
няла людей, то сатана одним ногтем смел бы с лица 
земли все человечество.

Привитие же с детства пренебрежительного отно-
шения к темной силе притупляет в дальнейшем нашу 
бдительность и ведет к тому, что христиане не учатся 
борьбе с темной силой, ставящей себе цель — лишить 
человека радости вечного блаженства. Кроме того, 
само произношение при чтении богопротивного име-
ни нельзя одобрять, это может привести к привычке 
употреблять его легкомысленно в разговоре.

Вместе с тем детям младшего возраста нельзя ри-
совать бесов в их истинном свете, так как это будет 
устрашать детей и делать их пугливыми. Для ма-
леньких детей вообще не должно существовать этой 
темной стороны жизни. Когда дети подрастут и не 
будут пугливы, тогда надобно рассказать им про ис-
тинный характер темных сил и про способы борьбы 
с ними, пользуясь для этого литературой с описа-
нием богатого опыта святых и подвижников в этом 
отношении.

Особенно тщательно следует оберегать детей вся-

кого возраста от чтения книг кощунственного ха-
рактера, богоборческих, безнравственных и сеющих 
нечистые образы. Чтение богоборческих книг не-
допустимо не только для детей, но и для взрослых: 
наша вера — дар Божий, так как «никто не может на-
звать Иисуса Господом, как только Духом Святым», 
— пишет ап. Павел (1Кор.12:3).

Поэтому испытывать крепость своей веры чтением 
богоборческих книг грешно по заповеди Спасителя 
— «Не искушай Господа Бога Твоего» (Мф.4:7). Из-
вестен рассказ про Антония Великого, который убе-
жал от пришедшего к нему еретика: таким образом, 
даже великий святой не рисковал испытывать кре-
пость своей веры.

Нечистые же образы безнравственных книг спо-
собны так глубоко западать в душу, что могут жить 
там до смерти и не исчезают из памяти, грязня наше 
воображение. Поэтому один греческий мудрец гово-
рил: «Я не столько хотел бы иметь дар хорошей па-
мяти, сколько способность забывать».

Но не только подобная литература вредна для на-
ших детей. Всякая книга, написанная безбожником, 
носит отпечаток безбожного миросозерцания ее ав-
тора и в какой-то мере побуждает читателей смо-
треть на мир его глазами. Блаженный Иероним так 
пишет одной матери: «Оберегайте дитя свое от всех 

мы можем сказать, что все видимое – и солнце, и луна, и 
земля – прейдет, а слова наши не прейдут. Почему? – По-
тому что они есть плод живущего в нас Христа. Итак, наша 
жизнь совсем простая, смиренная и скромная, но это смире-
ние не должно отнимать от нас мысли и разумения о слове 
Бога. И когда мы осознаем ответственность пред всем чело-
вечеством за каждую нашу мысль, тогда мы стоим на верном 

пути.
И дай вам Бог силы удержаться на этом монашеском пути и 

быть ответственными за всякую нашу мысль, за всякое наше 
слово и даже за всякое движение нашего сердца. Ибо мы без 
слов можем изводить энергию благодетельную от сердца и 
без слов можем ранить брата и повредить его жизни. 

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
«Духовные беседы» 
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чтений, которые вносят в недра христианской души 
понятия и вкусы языческие». Поэтому родителям 
следует учитывать отрицательное влияние значи-
тельной части современной детской литературы.

Возьмем, например, сочинения Марка Твена, ко-
торый считается детским классиком и которым за-
читываются все мальчики.

В произведениях «Приключения Тома Сойера» и 
«Приключения Гекльберри Финна» Марк Твен вы-
водит яркие типы двух мальчиков, которые в глазах 
молодого поколения овеяны героизмом. На первый 
взгляд, им свойственен ряд положительных черт 
характера: мужество, самостоятельность, сострада-
ние к обиженным. Этим мальчикам, вероятно, будут 
подражать многие молодые читатели.

Но на самом деле здесь выводятся дети антихри-
стианского характера, у которых тление греха при-
крыто личиной доблести. Для мальчиков не су-
ществует религии и Бога: непослушание и обман 
— основные черты их поведения по отношению к 
старикам. Мальчики курят, воруют куриц, вступают 
в яростные драки, и все это возводится автором в ка-
кую-то доблесть.

В книгах М. Твена встречаются рассуждения отно-
сительно молитв и Промысла Божия, полные насме-
шек над религией.

В произведении «Принц и нищий» Марк Твен сре-
ди ряда светских людей выводит одно духовное лицо 
— отшельника, но он выводится безумным и грозит 
смертью принцу.

Один из приемов сатаны для достижения облада-
ния душой человека — это заставить его забыть о Боге. 
«Трепещу, — пишет св. Василий Великий, — чтобы по 
невнимательности ума или по занятию суетным не от-
пасть от любви к Богу. Ибо тот, кто ныне обольщает 
нас и мирскими приманками старается произвести в 
нас забвение о Благодетеле, к погибели душ наших ру-
гается». И не ругается ли так громадная масса совре-
менной беллетристики, в том числе и детской?

И нельзя закрывать глаза на то, что подобная ли-
тература, написанная авторами безбожного миросо-
зерцания, будет если не отравлять, то во всяком слу-
чае подавлять духовную жизнь детей.

Родители не в силах в полной мере уберегать от со-
блазна своих детей, и чем старше становятся дети, 
тем труднее это делать. Но и здесь, как и во всех сто-
ронах воспитания, родители должны сделать все от 
них зависящее. Прежде всего они должны сами под-
бирать для детей ту литературу, которая питала бы 
детей духовно. При недостатке такой литературы (а 
ее сравнительно мало) следует подбирать такие кни-
ги, которые были бы написаны если не живыми по 
духу христианами, то хотя бы не врагами христиан и 
были бы по духу близки к христианству (например, 
Диккенс). «Кто не против вас, тот за вас», — сказал 
Господь (Лк.9:50).

В отношении же писателей вроде Марка Твена, Уэ-
лса и т. п. надо стараться, чтобы такой литературы 
дети читали меньше и по возможности менее, чем 
здоровой по духу.

Вместе с тем надо раскрывать детям истинное лицо 

ее авторов и ее героев, их безумие («Сказал безумец 
в сердце своем: нет Бога», Пс.13:1) и порочность их 
миросозерцания. 

Говоря о современном увлечении светской литера-
турой, старец Амвросий Оптинский дает такой совет 
одной воспитательнице: «В благие минуты можно 
сказать питомице, что она как христианка кроме жур-
налов должна читать духовные книги и на слово не ве-
рить всякому вздору без разбора — что можно родить-
ся из пыли и что люди прежде были обезьяны».

Из этих слов старца Амвросия видно, что опас-
ность соблазна грозит нашим детям и от той части 
современной науки (точнее, лженауки), преподава-
емой в школах, которая носит явно богоборческий 
характер, сеет ложь и обольщение мнимым могуще-
ством человеческого разума.

Современные христиане находятся в отношении 
обучения детей в том же положении, что и первая 
христианская Церковь среди господствовавшего 
языческого мира. И тогда христианские наставники 
предупреждали детей о необходимости критически 
относиться к материалу, который им преподавали.

В сочинении «К юношам о том, как пользоваться 
языческими сочинениями» св. Василий Великий пи-
шет: «Не без разбора брать от языческих учителей, 
а только полезное. Ибо стыдно, отвергая вредное в 
пище, не делать никакого разбора в науках, которые 
питают нашу душу».

Основным противоядием языческой философии 
христианские родители считали благочестивое вос-
питание в семье и старались помимо школы сами 
давать духовное образование детям.

Так воспитывался, например, Ориген. Когда он 
был мальчиком, отец ежедневно заставлял его зау-
чивать Священное Писание и потом пересказывать. 
Эти занятия увлекали Оригена, и он удивлял отца 
своими богословскими вопросами. Отец был счаст-
лив успехами и духовным настроением мальчика. 

Будучи еще 16-летним отроком, Ориген уже укре-
плял своего отца Леонида-исповедника и сам стал 
бы добровольно мучеником, если бы не был насиль-
ственно удержан от этого матерью, которая, не на-
деясь на свои уговоры, прятала его одежду. Не имея 
поэтому возможности выходить из дома, он писал в 
тюрьму своему отцу и просил не тревожиться за бу-
дущность его большой и материально бедной семьи. 
Когда Леонид был обезглавлен за исповедание Хри-
ста, 16-летний Ориген начал преподавать и стал опо-
рой матери и шести младших братьев.

Для таких, каким был юноша Ориген, не могла 
быть опасной языческая школа. И у нас духовное 
воспитание детей должно стать основным средством 
для сбережения их от влияния атеизма из лженау-
ки и литературы. Укрепляя веру наших детей всеми 
доступными нам способами (Таинства, молитва, ду-
ховная среда и духовное чтение), мы можем рассчи-
тывать на обетование Спасителя для уверовавших в 
Него: «И если что смертоносное выпьют, не повре-
дит им» (Мк.16:18). 

Пестов Н.Е. 
«Православное воспитание детей»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ВЕЛИКОЕ 
СЛУЖЕНИЕ 
РУССКОЙ 

ЗЕМЛЕ
ИЗ ЖИТИЯ СВЯТОГО 

БЛАГОВЕРНОГО КНЯЗЯ 
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

Древние летописи подробно рас-
сказывают нам о жизни свято-

го благоверного князя Александра 
Невского, который за всю недолгую 
земную жизнь успел совершить не-
мало воинских подвигов и других 
славных дел. Время его княжения 
пришлось на XIII век – пожалуй, 
самый трудный период в истории 
Руси. С востока шли орды татар, а 
с запада, воспользовавшись смяте-
нием и горем народа, надвигались 
германские рыцари – крестоносцы. 
Именно тогда Господь послал на 
Русскую землю ее мудрого защит-
ника, милостивого и справедливо-
го правителя, верного Своего раба, 
князя Александра. 

Князь Александр Ярославич 
привлекал к себе особое внимание 
духовной красотой, которая его 
современникам казалась такой же 
необычной, как и его удивитель-
ная красота телесная. «Он был 
милостив паче меры», - говорит о 
князе летописец. Богатый торго-
вый город Новгород, где княжил 
Александр, нередко страдал от не-
дорода и бесхлебья.

Таким был год 1230-й, когда из-
за ранних морозов на Новгород-

чине погибли все озимые злаки. 
Это вызвало повальный голод, 
смерти, породило разбойничье 
воровство. Князь был тогда еще 
отроком, но глубоко впитал в себя 
чувство сопереживания страдаю-
щим людям. Помня заповедь Спа-
сителя не собирать себе сокровищ 
на земле, Александр Ярославич 
всю свою жизнь щедро раздавал 
нищим и обездоленным, вдовам и 
сиротам все, что у него было.

Князь Александр с самой ран-
ней юности показал себя силь-
ным, решительным правителем 
и воином. Когда ему было всего 
двадцать лет, к Новгороду подо-
шел с войсками шведский воевода 
Биргер. Он прислал юному кня-
зю высокомерное письмо: «Если 
можешь, сопротивляйся, - я уже 
здесь и пленяю твою землю». 
Александр долго молился в храме 
Святой Софии. Выйдя их церкви, 
он укрепил дух своих воинов сло-
вами псалма: «Не в силе Бог, а в 
правде. Иные – с оружием, иные 
– на конях, мы же имя Господа 
Бога нашего призовем!» С неболь-
шой дружиной, уповая на Святую 
Троицу, князь победил великое 
множество опытных, хорошо воо-
руженных рыцарей. За победу на 
реке Неве, одержанную 15 июля 
1240 года, народ стал называть 
князя Александра Невским. Ан-
гелы Божии невидимо помогали 
горсти защитников святой веры 
против врагов, хуливших ее.

Всю жизнь благоверный князь 
продолжал укреплять северо-за-
падные границы Руси. Позже 
было изгнание немцев из Новго-
рода, освобождение города Пско-
ва, известное Ледовое побоище на 
Чудском озере. 5 апреля 1242 года 
князь Александр дал Тевтонскому 
ордену решительное сражение: на 
льду Чудского озера сошлись оба 
войска. Святой князь горячо мо-
лил Бога о помощи, и был услы-
шан: благодаря ратному подвигу 
русских людей крестоносцы были 
разгромлены. 

Несколько раз князь Александр 
ездил в Золотую Орду и добился 
освобождения русских от тяже-
лой повинности помогать ханам 

в их войнах с другими народами. 
В 1261 году в Сарае, столице Золо-
той Орды, стараниями князя Алек-
сандра и митрополита Кирилла 
была учреждена епархия Русской 
Православной Церкви. Это было 
очень радостное событие для ты-
сяч русских людей, томившихся в 
татарском плену: теперь они могли 
молиться в церкви и причащаться 
Святых Христовых Таин.  

Много еще подвигов во имя спа-
сения Отечества совершил святой 
князь, многим людям помог он 
чудесным образом – об этом сла-
гались легенды и писались книги.

Возвращаясь в очередной раз из 
Золотой Орды, Александр смер-
тельно занемог и 14 ноября1263 
года преставился ко Господу в Фе-
одоровском монастыре города Го-
родца. Его уход из земной жизни 
Бог прославил дивным чудом. Ког-
да тело святого князя уже было по-
ложено в гроб, митрополит Кирилл 
и его эконом Севастиан хотели 
разжать ему руку, чтобы вложить 
в нее разрешительную молитву. 
Александр, как живой, сам протя-
нул руку и взял свиток с молитвой 
из рук митрополита, а затем снова 
сложил руки крестообразно на гру-
ди. Вся Русь тогда узнала о проис-
шедшем при погребении чуде.

И после кончины благоверный 
князь не прекратил своего вели-
кого служения Русской земле. 
Его нетленные мощи были от-
крыты, по видению, в 1380 году, 
перед Куликовской битвой. Свя-
той Александр Невский являлся 
в обители Пресвятой Богородицы 
во Владимире, когда русские вои-
ны шли сражаться с полчищами 
хана Мамая. Перед его мощами 
молился в 1552 году царь Иоанн 
Васильевич, отправлявшийся с 
войском на завоевание Казанско-
го царства. И ныне благоверный 
князь Александр Ярославич хра-
нит наше отечество, порученное 
ему Богом. Множество людей как 
в древности, так и в наши дни у 
мощей этого великого русского 
святого получают исцеление от 
болезней, утешение в скорбях и 
благодатную помощь в нуждах и 
напастях. 
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ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

             * * *
Чего же ищешь ты, 
Душа заблудшая?
О чем ты думала,
В грехах тонувшая?
Кого ловила ты
В реке тщеславия?
Смиренье для тебя – 
Одно название.
Что потеряла ты
Во мраке гордости?
Исчезли все следы
Любви и кротости.
Что ты сидишь сейчас
Во тьме, ослепшая,
И вспоминаешь всё
Ты жизнь прошедшую?
Вздыхаешь горестно
И хочешь к свету ты,
Сбываются всегда
Все светлые мечты.
Но Божьей помощи
Ты не забудь просить,
Уйдут все немощи,
С радостью будешь жить.

Акулякова Анна, 
студентка 3 курса 
колледжа «Добрая школа 
на Сольбе»
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